

Acciones de Radio Móvil

*Radio Cocina
Colaboratorio*

2023

Elizabeth Guerrero Molina

Índice

- 01. Resumen**
- 02. Objetivos**
- 03. Introducción**
- 04. Metodología**
- 05. Resultados**
- 06. Conclusión**
- 07. Agradecimientos**

Resumen

La Radio Móvil de Radio Cocina Colaboratorio es una dinámica pública de intercambio y diálogo, en la que invitamos a miembros de las diferentes comunidades y al equipo de Cocina Colaboratorio a dialogar de forma horizontal e informal sobre diversos temas relacionados a los sistemas alimentarios, partiendo desde prácticas, experiencias y áreas del conocimiento diversas.

Este año se realizaron varias sesiones de Radio Móvil entre las cuáles, a continuación, detallamos tres que acompañaron los talleres y las dinámicas de Cocina Colaboratorio: la sesión de radio durante la Feria de Semillas, y la sesión durante la Caminata de Sonora, ambas en Santo Domingo Tomaltepec, Oaxaca; así como la sesión de Radio Móvil durante el Taller sobre las Percepciones del Clima, en Loma Bonita, Chiapas.

Objetivos

Presentar, intercambiar, difundir y registrar diálogos horizontales sobre los sistemas alimentarios desde diferentes puntos de vista y experiencias. Activar el espacio público a través de una instalación móvil y efímera de radio-bocina, generar un foro abierto para conversar y compartir saberes, memorias y relatos relacionados a los alimentos, los recursos naturales, y el patrimonio intangible.

Introducción

Radio móvil, radio abierta.



Radio Móvil durante la Feria de Semillas, Santo Domingo Tomaltepec, Oaxaca.

Radio Cocina Colaboratorio es una plataforma sonora que se despliega en acciones públicas de Radio Móvil; sesiones de escucha atenta; Rutas Sonoras; audio-recetarios; cápsulas de audio y episodios podcast; co-dirigida y diseñada por Elizabeth Guerrero y Jesper Buursink.

La plataforma funciona dualmente como herramienta de registro sonoro y como método de investigación acción participativa; una forma de incitar al diálogo, la escucha y el intercambio informal y horizontal de saberes.

La Radio Móvil, es una de las herramientas performáticas de Radio Cocina Colaboratorio a la cual

recurrimos para abrir la conversación y el diálogo sobre temas diversos. En ella se invita a las y los presentes a compartir percepciones, historias, experiencias y/o preguntas sobre temas focalizados.

Esta es una herramienta que fácilmente acompaña talleres y presentaciones públicas, pues es flexible y sirve como medio para introducir a los participantes entre ellos, y para presentar las acciones o el orden del día, así como llevar un registro de las actividades. El grupo de Cronistas Comunitarios de Santo Domingo Tomaltepec acompañó y facilitó con nosotros varias de estas sesiones tanto dentro como fuera de la comunidad.

Para el caso específico de las tres sesiones aquí descritas, la Radio Móvil acompañó: una Feria de Semillas en la plaza central de Santo Domingo Tomaltepec para promover el intercambio de semillas locales; una Caminata Sonora e interactiva en el cerro del tanque en Santo Domingo Tomaltepec, para reconocer el territorio, y un taller conversatorio para hablar sobre las Percepciones del Clima y sus cambios en Loma Bonita, Chiapas.



Radio Móvil en Santo Domingo Tomaltepec, Oaxaca.



Radio Móvil durante taller en Loma Bonita, Chiapas.

Metodología

Investigación-acción participativa y escucha atenta.

Las acciones de Radio Móvil parten del principio performativo, abierto y público de radio-bocina. El cual consiste en colocar una bocina en el espacio público, y transmitir en tiempo real a través de micrófonos un programa radio, con temáticas variadas, partiendo de preguntas detonadoras para iniciar el diálogo.

Las tres acciones de Radio Móvil implementadas en Santo Domingo Tomaltepec, Oaxaca y Loma Bonita Chiapas, acompañaron una serie de talleres e intercambios con la intención de facilitar el intercambio de historias y experiencias relacionadas a las semillas y su historia, la memoria biocultural, el territorio y las percepciones sobre el clima en la región y su relación con los sistemas alimentarios.

Acción 1 : *Feria de Semillas.* Participantes: Comunidad de Santo Domingo Tomaltepec y comunidades aledañas. Temas: Características de las semillas locales, cuidados y usos; memoria biocultural de los sistemas alimentarios.

Acción 2: *Caminata Sonora.* Invitados: Comunidad de Santo Domingo Tomaltepec y comunidades aledañas. Temas: El territorio y sus recursos naturales, patrimonio intangible, memoria, intercambios intergeneracionales.

Acción 3: *Percepciones del Clima.* Invitados: Comunidad de Loma Bonita y comunidades aledañas. Tema: Percepciones sobre el clima y sus cambios, relación e impacto entre el clima y los sistemas alimentarios.

Resultados

1. Radio Móvil en la Feria de Semillas.



La Feria de Semillas, fue una actividad pública llevada a cabo en la plaza principal de Santo Domingo Tomaltepec, Oaxaca. Ésta se realizó con la finalidad de dar continuidad a los intercambios de semillas locales que se iniciaron a partir del Archivo Biocultural Vivo; y con la intención de iniciar un calendario estacional.

El calendario nos permitirá conocer e identificar las características del temporal (ciclo de lluvias) en un año específico, así como las actividades relacionadas a la producción de hortalizas y los puntos vulnerables a la sequía

dentro del ciclo de producción. Mientras que el intercambio público de semillas, nos permite compartir saberes y prácticas alrededor de las semillas que se conservan en la comunidad.

Al inicio de la actividad se abrió la Radio Móvil, con ayuda de los Cronistas Comunitarios para preguntar a los participantes, qué semillas habían traído, qué semillas les gustaría llevar consigo para sembrar y resguardar, así como qué cuidados, recetas, o historias les gustaría compartir sobre las semillas que ese día llevaron a la mesa.

A este evento estuvieron invitadas las personas de la comunidad de Santo Domingo Tomaltepec, pero también otras personas de comunidades aledañas que siguen el proyecto en redes y que están interesadas en el intercambio y la siembra de semillas locales.

2. Radio Móvil durante la Caminata Sonora.



La Caminata Sonora fue un evento organizado en el marco de Imagining Futures Network, iniciativa internacional enfocada a fortalecer archivos tangibles e intangibles de la memoria biocultural, a

través de la cual el colectivo Cocina Colaboratorio obtuvo una beca.

Para esta sesión con Radio Cocina Colaboratorio y los Cronistas Comunitarios de Santo Domingo Tomaltepec organizamos una caminata sonora e inmersiva, en la que los participantes podían recorrer el territorio, con un set de audífonos inalámbricos, mientras escuchaban e intercambian historias sobre los recursos naturales de la región, la historia de los límites territoriales, y el futuro de estos espacios.

La caminata permitía conectar puntos de vista intergeneracionales, sobre el pasado y el futuro del territorio, sus recursos naturales y su relación con los sistemas alimentarios, a la par, a través de la radio móvil los participantes podían compartir en tiempo real sus impresiones sobre lo que se escuchaba en los audios pero también sobre el espacio físico donde nos encontrábamos en ese momento. De esa forma la caminata se volvía interactiva y la presencia en el territorio era multidimensional.

A este evento asistieron personas de todas las edades de Santo Domingo Tomaltepec, pero también de otros poblados aledaños en la región como Tlalixtac de Cabrera.

3. Radio Móvil durante el Taller sobre Percepciones del Clima.

El Taller de Percepciones del Clima se llevó a cabo en la comunidad de Loma Bonita, Chiapas, y fue liderado por la estudiante de maestría de Wageningen, Paulina Smith.

El taller conversatorio, estuvo enfocado a mapear las percepciones del

clima en la región y cómo han sido percibidos los cambios de éste por los productores de la zona.

La Radio Móvil acompañó el taller, como un medio para presentar a la estudiante Paulina Smith a la comunidad y para dar espacio a los participantes de compartir sus impresiones y experiencias sobre los cambios climáticos y cómo estos han afectado los períodos de siembra. Por ejemplo, se habló de cómo los cambios han afectado en la duración de la temporada de lluvias, pero también de cómo éstos cambios han afectado el modo en que se produce, pues las temperaturas cada vez más altas han obligado a los productores a reducir e intensificar sus jornadas laborales. Por otro lado, entre los impactos más fuertes, a largo plazo, es que se vislumbra cambiar a producción de riego.

A este taller conversatorio asistieron miembros de la comunidad de Loma Bonita, y de la comunidad aledaña de Boca de Chajul.





Radio Móvil en Loma Bonita, Chiapas.



Radio Móvil en Santo Domingo Tomaltepec, Oaxaca.

Conclusión

La Radio Móvil como herramienta de conexión.

Las acciones de Radio Móvil son un medio performático que nos ayuda a abrir espacios para el diálogo y el intercambio. Un foro abierto en el que se pueden difundir los procesos y los resultados de acciones colaborativas, pero también un catalizador para iniciar el intercambio.

Las sesiones de radio aquí presentadas, sirvieron como entrada para fortalecer talleres o dinámicas públicas, en las que se abre el micrófono para compartir, preguntar y profundizar en temas diversos. En este caso para abrir el espacio al intercambio de semillas, para profundizar la escucha en la caminata sonora y para acompañar un conversatorio sobre el clima.

Al ser este un espacio móvil y flexible, puede adaptarse a un sin número de acciones, talleres y conversatorios, como las aquí detalladas, pero también a distintos formatos de encuentro o presentación pública.

Esta herramienta como tal ayuda también a mantener un registro sonoro de las actividades, el cuál más tarde puede ser transmitido y compartido con públicos más amplios.

Agradecimientos

Agradecemos a los habitantes de Santo Domingo Tomaltepec, Oaxaca y Loma Bonita, Chiapas que participaron en estas acciones. También al grupo de Cronistas Comunitarios, quienes nos acompañaron en la implementación de las actividades: Manuel Juárez, Valentina Pérez y Nicolás Miguel, y a quienes apoyaron en la implementación de los talleres y encuentros: Daniela Sclavo, Mabel Sánchez, y Paulina Smith, a Imagining Futures Network. Y a todo el equipo de Cocina Colaboratorio que hizo posible estos eventos.

Cocina CoLaboratorio

es un laboratorio transdisciplinario que reúne a comunidades de agricultores y productores, académica/os, creativa/os y chefs alrededor de la mesa de cocina para intercambiar saberes y prototipar nuevas de relacionarnos a sistemas agroalimentarios más justos, solidarios y resilientes. Un laboratorio de creación e innovación que busca conciliar la restauración del paisaje y el cuidado de la biodiversidad con la producción de alimentos, y los modos de vida agro-rurales y agro-urbanos.

Este reporte se elaboró en el año 2023 en el marco del proyecto *Cocina CoLaboratorio* y es posible gracias a: *Universidad Nacional Autónoma de México a través del Instituto de Investigaciones en Ecosistemas y Sustentabilidad. PRONACE-CONACYT No. de proyecto: 319065; PAPIIT No. de proyecto: IV-200120; Fondo para el Medio Ambiente Mundial-9380-Agrobiodiversidad Mexicana CONABIO IE-20409; Imagining Futures Grant by Arts and Humanities Research Council, GCRF Network+ funded by the UKRI; SRI2023 Ideas Market Prize funded by Future Earth.*

www.colaboratorykitchen.com

